
近日，一条“济南男子戴头盔看房”的小
视频在网上热传。 视频中，该男子戴着头盔进售楼处

看房，以防范人脸识别系统的抓拍。
视频的流传令人好奇，人脸识别技术竟已无孔不入？ 记

者走访发现， 人脸识别系统在北京各售楼处同样已成标
配， 甚至绝大多数是在看房人不知情的情况下，以

无感方式收集其面部信息。
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他想起高拱临分手时的嘱托，便立
即入宫觐见皇上，希望皇上看在高拱是
隆庆皇帝藩邸旧臣的面上，能够给他恢
复生前职位并赐谥号。 万历皇上还记得
六年前高拱说出的 “十岁孩子如何能当
皇帝”这句话，他是一个记仇的人，他对
高拱的愤怒并没有因时间的推移而消

亡。现在高拱死了，他仍然拒绝宽宥这位
老臣。 虽然在张居正的一再恳求下他作
了让步，却也只肯给予半葬的优恤，至于
恢复职位并赐谥号，则坚决不允。所谓半
葬，即是由朝廷负担一半的丧葬费用。一
个有功于社稷忠诚于皇室的柄国大臣，
死后如此凄凉，张居正心下恻然。在那一

刹那间，他的脑子里闪现出“君王寡恩”
这个词儿。 但面前的这位少年天子，毕竟
是他呕心沥血调教出来的， 他不愿意把
自己的“学生”想得太坏。

处理过这两件大事，张居正忽然有
了心力交瘁的感觉。他上任宰辅以来所
作所为， 几乎没有一件事是不得罪人
的。 回想这一路风风雨雨，他真是深有
感触， 在一个贪墨成风积弊太深的官
场，想做成一件事情，哪怕是一桩小小
的改革，都充满了巨大的阻力。 廓清政
治开创太平盛世， 唱几句高调可以，若
要身体力行义无反顾地推进，让大明江
山固若金汤， 让天下苍生尽被恩泽，则
实在是太难太难。 他今天来吏部衙门，
就是因为有另外一件更为棘手的事，要
与王国光单独面谈。

却说王国光把张居正领到朝房，两
人是老朋友，见面便省去不少客套。 刚
坐定，张居正一眼瞥见王国光坐椅前的
茶几上搁了一把镶金的紫砂壶，他不想
一上来就谈溜尖的问题，于是指着紫砂
壶笑问：“汝观，你也学着喝茶了？ ”

在张居正的记忆中，王国光从不喝
茶。 这大约是山陕人的习惯。 张居正记
得他的老友，同为山陕人的原任吏部尚
书杨博，虽然著有《粥谱》一书，家中却
很少见到茶具。 此时，王国光一手拿起

紫砂壶，另一只手提了提壶盖，朝张居
正挤了挤眼睛，回道：“咱这茶壶里装的
不是茶，你猜猜装的什么？ ”

“酒？ ”
“哪能在朝房里喝酒。 ”王国光说着

端起紫砂壶对着壶嘴咕了一口，故意咂
咂嘴津津有味言道，“叔大兄，实话对你
说吧，咱喝的是醋。 ”

“醋？ ”张居正嘴里立刻涌起一股子
酸味儿，“汝观，你把醋当水喝？ ”

“是呀，”王国光接着就说，“去年秋
上，咱脾胃突然不好，不但每日噎气腹
胀，夜里一觉醒来，嘴里每每发苦。舌苔
也老厚老厚的，吃啥都没有味道。 找几
个郎中看过，甚至太医院的院正也为咱
开过汤头，吃了均不见效。正苦恼着，有
一次，张四维来敝府看望，言谈中知道
了咱的病情， 便告诉我一个土方子，要
我用紫砂壶盛老陈醋， 有事无事咕几
口，只当是喝水的。第二天，他还让人给
咱送来了这把紫砂壶。咱想喝醋也不是
什么难事，一日三餐，咱山西人顿顿都
离不开醋， 于是咱就按他说的办理，喝
了一个多月， 脾胃真的就好了许多，夜
里睡觉嘴也不苦了，也想吃东西了。 从
此，这把紫砂壶每天就跟着咱，早上离
家上衙门值事，咱带着它上轿，晚上散
班又带回去。 ”

张居正听了， 回道：“老陈醋多酸
哪，拌菜多放一点都难吃，当水喝，也只
能是你山西人。 ”

王国光笑一笑，又道：“用这紫砂壶
喝陈醋，还有一种功效，却是事先没想
到的。 ”

“什么功效？ ”
“壮阳。 ”
“啊，还有这回事儿？ ”张居正眼睛

一亮。
“是呀，”王国光摸了摸油亮亮的胡

须，兴奋地说，“一连喝了三个月的老陈
醋，明显感到肾囊充溢。 ”

“紫砂壶里装陈醋，原来还是一味
春药，”张居正说着大笑起来，又指着紫
砂壶问，“你说这紫砂壶是张四维送给
你的？ ”

“是呀，子维兄家里是山西省最大
的盐商，可谓富甲全省，有的是钱，送个
把镶金的紫砂壶算得了什么。 ”

“没想到你汝观兄的心里，也有这
种吃大户的思想，”张居正虽是讥笑，却
并无恶意，“不过， 你要记住那句话，吃
人的嘴短，拿人的手软。 ”

王国光是细心人， 听出话中有话，
便道：“张四维是阁臣，用不
着来巴结我，他送这把紫砂
壶来，纯粹出于乡谊。 ”

熊召政 著
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正

无感“刷脸”没商量 技术滥用埋风险

人脸识别竟然成了售楼处标配

■体验：进趟售楼处就被抓拍
昨天下午，记者以看房人的身份先

后走访了金融街武夷·融御和台湖金茂
悦两个楼盘的售楼处。在门口出示了北
京健康宝、简单登记信息后，售楼员就
把记者领到沙盘前开始介绍，短短一二
百米的路程中， 记者注意到， 前台、沙
盘、展示板等几个看房人必定会停留的
地方， 角落处都安装着一个摄像头，如
果不留心观察，不一定会注意到。

这些摄像头会记录人脸信息么？当
记者以好奇为由向售楼员提出疑问时，
对方犹豫几秒后还是点头承认了。 “您
走进售楼处内，面部信息就会被采集进
系统。 当然，我们绝不会随便泄露您的
信息，这么做只是开发商统计的需要。 ”

按照售楼员的说法， 由于链家、我
爱我家等渠道给楼盘带客成交是要支

付佣金的，从成本角度，开发商更喜欢
主动到访的看房人，为了方便甄别谁是
谁的客户，便想出这套办法，“几乎所有
售楼处都这么做，毕竟安装一套人脸识
别系统的成本可能不足 2 万元。 ”

■探因：区分客户少给优惠
“北京如今九成以上的售楼处都安

装有人脸识别系统，目的是用于区别客
户。 ”一位房地产业内人士向记者透露，
现在进入售楼处的客户，有的是看到企

业宣传自行前往， 即自然到访客户；有
的是由链家等中介带上门的，即渠道客
户。精准的人脸识别系统能帮助企业锁
定身份，避免本场销售人员和中介人员
互相扯皮。

“我就是签约时才发现自己已经被
人脸识别了。 ”不久前刚在南四环某楼
盘购买了一套商品房的王先生告诉记

者，直到交定金前，销售人员才表明，虽
然他是在经纪人陪同下签的约，但由于
人脸识别系统记录到他曾主动到访过

一次， 因此不能享受 2%的优惠，“两个
价格相差近 20 万元。 ”

“对于售楼处的人脸识别系统，绝
大多数情况下看房人并不知情。 ”上述
人士透露。一家名为“万店掌”的智能硬
件商在其网站中直白地指出，在售楼处
这样的环境下顾客肯定不会非常配合

进行人脸采集， 其开发的人脸识别系
统， 具备提高无感人脸识别率的方法，
特别适合于售楼处。

■专家：私自采集涉嫌侵权
“数字密码可以更换， 指纹密码至

少有 10 个， 可人脸只有一张， 不可更
换。 ”有网友忧心忡忡地留言。

售楼处标配人脸识别系统背后，人
们更关注的还是被动接受人脸信息录

入引发的隐私泄露风险。 毕竟，技术应
用与技术滥用之间，可能仅一墙之隔。

就在 11 月 20 日，杭州市富阳区人
民法院刚公布一则判决，杭州野生动物
世界因单方面修改合同，要求市民郭兵
改指纹为面部识别，存在违约，赔偿郭
兵合同利益损失及交通费共计 1038
元。 这也被称为 “中国人脸识别第一
案”。不过，这一案例并未裁定杭州野生
动物世界人脸识别“越界”。

记者了解到，经过今年新冠疫情的
考验，国内人脸识别系统的技术手段已
大幅提升，即便是在火车站、地铁等大
客流情况下，也能精准识别人脸，“不摘
口罩识别”成为不少设备供应商标榜的
亮点。但这也意味着今后消费者在售楼
处等商业场所，被无感“盗取”人脸信息
的概率越来越高。

“现在的人脸识别、瞳孔识别、指纹
识别等新技术在公共安全、金融贸易等
领域有广阔的应用前景，但也给个人信
息泄露埋下了巨大的安全隐患。一旦这
些极私密的个人信息被不法分子滥用，
将危及公民的人身安全、财产安全。 ”北

京威诺律师事务所主任杨兆全告诉记

者，网络安全法第 41 条明确规定，网络
运营者收集、使用个人信息，应当遵循
合法、正当、必要的原则。人脸信息作为
个人生物信息，具有唯一性和高度敏感
性。 售楼处私自采集人脸信息的做法，
属于商家为私利所实施的行为，显然构
成了对公民人格权的侵犯。

“售楼处收集个人信息， 应该是在
明示告知、充分提醒的前提下，由公民
选择是否提供、如何提供、销毁个人信
息，在此过程中不能对公民的选择权予
以不正当的限制。”杨兆全建议，各部门
应加强对公民信息保护的执法力度，严
厉打击非法搜集、使用、泄露公民信息
的行为，做好行政执法和司法的联动办
案，畅通投诉、举报的渠道，实现监管的
有效覆盖。对于不得不依法使用公民个
人信息的特定情况，应充分考虑其必要
性，并采取完善的保护措施，防止公民
信息超出必要使用的范围。

(据新华网)

（网络图）


